

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas:
Beato Diego de Cádiz, n.º 6
Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50
Provincias, trimestre « 5'00
Número del día 10 céntimos:
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

La educación popular

III

Desgraciadas podemos llamar a aquellas sociedades que, separándose de este principio legal y justo, tratan de contrariar las corrientes universales, la historia de todos los tiempos y el sentido íntimo, desconociendo casi en absoluto que el principio de toda sabiduría está en Dios, y que sin su Ley y preceptos divinos se hace imposible la existencia del hombre, que nació para vivir en sociedad y no independiente como el salvaje, que basa su sistema de educación en la hermosa obra de la naturaleza, encantadora y admirable cuando contemplamos la acertada armonía que en ella ha sabido imprimir la voluntad divina del que todo lo puede.

Necesario se hace, pues, que no estando destituida la moderna sociedad de la divina revelación, como los pueblos antiguos, cuyo fin sólo era el político para hacer a los jóvenes útiles a la patria sin reparar en los medios, nos dispongamos todos a desarrollar, ilustrar y dirigir las facultades del hombre al conocimiento del amor eterno de Dios, cuyas consecuencias, a no dudarlo, serán de altos y favorables resultados, para la nación, la sociedad y la familia.

No por esto dejaremos de ser siempre verdaderos admiradores y amantes de todos los adelantos que los grandes hombres han dado al progreso en todos los tiempos y edades; y por eso para nosotros serán siempre inmortales, los nombres de Galileo probando la redondez de la tierra, demostrando la rotación de Venus y siendo el primero en descubrir las leyes de la gravedad; Copérnico dando su nombre al sistema astronómico que actualmente enseña los conocimientos de esta ciencia; Newton, ilustre sabio inglés, publicando la ley de la gravitación universal; Franklin, evitando la importancia de las descargas eléctricas por medio de su invento, el pararrayo; Mongolfier, escudriñando en las regiones del espacio la navegación areonauta por medio del globo aerostático; Blasco de Gagaray estudiando la ebullición del agua convertida en vapor; Fultón, aplicando ese mismo estudio de Blasco a la navegación y a las locomotoras terrestres; Edisson haciéndose cada vez más grande ante el mundo ilustrado con el fonógrafo y otros prodigiosos inventos que admira la humanidad.

Todo esto es grande y admirable, y sin duda abre un campo de esperanzas lisonjeras al progreso intelectual de nuestros días; pero ello no será ni puede ser un obstáculo para que el hombre funde el principio de su educación en aquella ley santa que desde los primeros días de la infancia supo imprimir en nuestro corazón esa bellísima imagen del amor maternal; esa carísima mitad del género humano a quien todos rendimos cultos de veneración.

Nuestras madres.

Leyendas búlgaras

Ocupándose de las leyendas de los Balcanes, M. L. de Lauay dice que si no tienen la elegancia poética de las canciones griegas, encierran más de una idea original y curiosa.

A continuación copiamos algunas.

Una de ellas cuenta de un modo pintoresco la conversión de un bárbaro.

Cuando los santos recorrían la tierra para bautizar a los hombres, uno de ellos se encontró con un búlgaro, al que dijo que el bautismo le abriría las puertas del cielo, sin lo cual iría al infierno.

«Está bien—dijo el búlgaro después de haber reflexionado—; pero yo quisiera comparar.»

El santo suplicó a Dios que mostrase a aquel hombre el cielo y el infierno, y por consejo de lo alto se pusieron en marcha hacia una elevada meseta, desde donde se descubría todo el horizonte; como el camino era largo y duro, se detuvieron bajo un árbol para descansar; se durmieron, y el búlgaro soñó que llegaba a la puerta del Paraíso, y pidió a San Pedro permiso para entrar; entró, y vio multitud de hombres con trajes blancos y con coronas que estaban cantando, y preguntó a San Pedro:

—¿Hay judíos aquí?

—No.

—¿Y armenios?

—No.

—¿Y griegos?

—No.

—¿Y turcos?

—Tampoco.

—Entonces, ¿qué hay?

—Únicamente cristianos.

Salió, y siguiendo su camino, llegó al infierno, donde vio una multitud todavía mayor, pero con trajes variados, en los que reconoció fácilmente a los pueblos armenios, griegos y turcos; y despertándose entonces, tiró del brazo al santo y le dijo:

—He visto el cielo y el infierno; prefiero el cielo. Hay en el infierno gentes que no me gustan; bautízame a escape.

Otro relato cuenta la distribución del poder.

Cuando Dios repartió la felicidad entre los pueblos, los primeros que llegaron fueron los turcos; pidieron el poder y lo obtuvieron.

Los búlgaros, que supieron lo del reparto demasiado tarde, pidieron también el poder.

—Lo siento mucho, amigos míos, pero ya lo he dado; pedid otra cosa.

—No queremos más que eso.

—Pues no puede ser. Mirad, os quiero mucho; tomad el amor al trabajo, es mi mejor regalo. Y que os vaya bien.

—En esto, llegaron los judíos haciendo grandes saludos.

—¿Qué queréis?—les preguntó Dios.

—El poder.

—Hace tiempo que ya lo he dado.

—¡Oh Dios, qué mal cálculo has hecho! Si te hubieras entendido con nosotros, mejor te hubiera ido.

—¿Habláis de cálculo? Pues bien: tendréis el don del cálculo.

—Por último, vinieron los griegos, siempre con la misma pretensión del poder supremo; al oír la respuesta de Dios, tuvieron una sonrisa.

—¡Qué poco fuerte eres en política, pobre buen Dios! ¿No has visto cómo esos truhanes te la están pegando?

—Puesto que tan entendidos sois en truhanería—respondió Dios—conservadla para vosotros; es el regalo que os hago.»

He aquí otra leyenda sobre el destino:

Estos eran dos hermanos; al uno le salía todo bien y al otro mal.

Una tarde que volvían juntos del campo, el rico a caballo y el pobre a pie, el rico dijo al otro:

—He olvidado un cabestro; ve a buscarlo.

Cuando el pobre llegó al campo, encontró a un hombre que ataba espigas.

—¿Qué haces ahí, ladrón?—le dijo:

—No—contestó el hombre—, no soy ladrón; estoy trabajando por tu hermano. Soy su dicha.

—¿Conque mi hermano tiene una dicha?

—Todo hombre tiene una dicha al nacer; pero hay muchos que no saben verla y la enfadan o la pierden.

—¿Y cómo podría encontrar yo la mía?

—Vete al bosque y la verás; cógela, métela en seguida en un saco y dála de golpes hasta que dé tres nueces.

—Así lo hizo, y el pobre se fué con sus tres nueces, sin saber qué hacer con ellas.

Encontró a tres niños, que se pegaban por una vasija que habían encontrado; para apaciguarlos, dió las tres nueces en cambio de la vasija.

Esta encerraba un tesoro, y a partir de aquel día fué feliz.

¿Por qué los tziganes se afeitan la cabeza, mientras que los válicos llevan el pelo largo?

Eso es lo que nos enseña otra leyenda búlgara.

Un día, Dios, paseándose en la tierra con uno de sus ángeles, llegó ante una posada donde se oía ruido de voces.

El ángel entró para ver lo que pasaba y se encontró con que eran unos tziganes y unos válicos que, según costumbre, hablaban muy alto como si disputasen.

Para apaciguarlos, al ángel le pareció que lo mejor era cortarles la cabeza a todos.

Pero cuando volvió a contar la cosa a Dios, éste se enfadó mucho.

—Corre—dijo—, a reparar el daño que has hecho.

—¿Pero cómo?

—Vuelve a poner las cabezas en los cuerpos, que yo me encargo de lo demás.

El ángel volvió, algo aturdido por la reprimenda, y en su turbación puso las cabezas de los tziganes en los cuerpos de los válicos y las cabezas de los válicos en los cuerpos de los tziganes.

Así resucitaron, pero al contemplarse, todos notaron la equivocación: los tziganes, no queriendo conservar el pelo válico, se afeitaron la cabeza, y los válicos, no atreviéndose a tocar el pelo tzigano, se abstuvieron de cortárselo.

¿De dónde viene el perro?

Un día en que los carneros fueron atacados por un lobo, Dios tiró su guante a la cabeza del lobo, y éste, poniéndose a ladrar y correr, se convirtió en perro.

—¿Porqué el asno lanza rebuznos tan lúgubros?

Cuando Noé recogió a los animales para meterlos en el arca, los llamó golpeando sobre las cuatro caras del pilar central del arca, y todos acudieron.

Acabado el diluvio, Noé les invitó a salir; todos ellos, al pasar delante de él, decían políticamente:

—Noé, que te vaya bien.

—Noé, con la misma cortesía, les respondía llamándoles por su nombre:

—Buenos días, león; buenos días, elefante; que te vaya bien, conejo.

—Pero cuando llegó el burro, Noé, no acordándose de su nombre, inventó uno de especial sonoridad; a los animales les hizo mucha gracia la cosa, y se burlaron del burro, que fué llorando a quejarse a Dios.

—¿Qué quieres?—le dijo Dios.—Quiéres para consolarte que te dé las orejas de la liebre?

—Sí—contestó el asno.

—Bueno, pues toma.

Y desde entonces tiene largas orejas, y como todos continúan riéndose de él, recorre el mundo gimiendo.

Por Telegrafo

Madrid 1.º (varias horas)

Lotería

En el sorteo verificado hoy en Madrid, han sido agraciados con los premios mayores los números siguientes:

Con 100.000 pesetas

30.645 Barcelona.

Con 40.000 pesetas

2.480 Vitoria, Barcelona y Barcelona.

Con 20.000 pesetas

1.492 Peñaranda, Bracamonte, Palma y Valencia.

Con 1.500 pesetas

12.539 Zaragoza y Madrid.

81 Granada y Madrid.

23.481 Madrid.

19.690 Barcelona y Valencia.

4.984 Vigo, Pamplona y Valladolid.

30.019 Tenerife.

17.719 Valencia, Badajoz y Sevilla.

27.556 Bilbao.

25.280 Valencia.

30.946 LOS BARRIOS.

5.885 Barcelona, Pamplona y Sevilla.

nº.232 Coruña, Madrid y ALGECIRAS.

Política y políticos

Ascenso merecido

Dato despachó con el rey, poniendo a la firma el ascenso a vicealmirante del general Miranda.

Este no quiso llevar el decreto a la firma del Rey.

Dato elogió las condiciones de Miranda que ocupaba el número uno del escalafón.

Desde Palacio trasladóse Dato al ministerio de Marina para entregar el decreto a Miranda y felicitar en nombre del Rey y el suyo.

Varias noticias

Buque perdido

Dicen de Gijón, que el vapor «Millán Carrasco», de la matrícula de Sevilla, propiedad de los navieros gaditanos Herederos de don Antonio Millán, y que salió en la noche del martes, con ochocientas toneladas de carbón para Sevilla, ha embarrancado en la playa de Cuerno, entre Navia y Puerto Vega.

Parece que el buque se quedó sin máquina, arrojándole el mar sobre la costa y perdiéndose.

Han sido recogidos tres cadáveres y faltan seis personas.

Se han salvado el contramaestre Luis Suárez y nueve marineros.

En dicho vapor iba una bellísima joven que se dirigía a Cádiz para contraer matrimonio.

La guerra europea

Un despacho de Atenas dice que un Ejército austro-alemán, que se eleva aproximadamente a 300.000 hombres, ha comenzado el avance por la frontera austro-servia con dirección a Orsova.

—A consecuencia del acuerdo celebrado entre los Gobiernos griego y búlgaro, los puestos avanzados establecidos en las fronteras respectivas han retrocedido de una parte y de otra, con el fin de evitar en lo posible incidentes de frontera.

—La situación de los Balcanes se ve un poco más clara.

Es significativo y deja entrever una

esperanza la noticia de la entrevista que ha tenido con el Rey Fernando el ministro de Rusia, y cuyo resultado, según se dice, es satisfactorio.

—Inglaterra ha consentido que cierto número de mercancías alemanas, representando un valor de 30 millones de libras esterlinas, puedan ser enviadas a los Estados Unidos.

—No se trata más que de las mercancías encargadas antes del 1.º de Marzo de este año y ya pagadas ó pagaderas al contado.

—Ayer fueron enviados desde Londres á los campos de concentración los últimos alemanes y austro-húngaros á los cuales se les había denegado permiso para permanecer en la capital. Son en total unos 800.

—El parte oficial de Berlín es muy breve.

Asegura que la ofensiva de Hindenburg al Sudoeste de Dwinsk llega hasta el lago de Spentén.

No hallamos este lago en el mapa. S. fuera el de Steinsé, que es el nombre que se encuentra en esa región, el avance tendría verdadera importancia.

Al Sur de Driswiaty y en Postawy, al Este de Svenziany y al Norte del lago de Narotsch, siguen los combates de Caballería, y entre Smorgon y Wischniew, el avance victorioso de los alemanes.

Al Sur avanzan también los austro-alemanes.

—El Gobierno ruso, además del impuesto de guerra que ha establecido sobre las personas dispensadas de prestar servicio militar, tiene la intención de proponer á la Duma otro de un 2 por 100, que pagará todo habitante que disfrute de una renta superior á 500 rublos.

—La Prensa sueca, dice un despacho de Estocolmo, continúa discutiendo la instalación de un campo de minas alemanas en el Sund.

El periódico «Social Demokraten» afirma que es imposible que un buque de guerra sueco se dirija de la costa Oeste a la costa de Suecia sin pedir un piloto alemán, lo que da al acto de Alemania un carácter de gran gravedad.

Por otra parte, un despacho de Amsterdam dice que, según noticias de Hamburgo, la escuadra alemana que guarda los estrechos del mar del Norte y el Báltico ha sido aumentada en 36 unidades.

—Cálculase en 500.000 hombres las tropas austro-alemanas concentradas en la frontera de Servia.

Unos 350.000 son alemanes.

—La «Gaceta de Francia», el periódico más antiguo de Europa, ha suspendido su publicación hasta que termine la guerra.

Fue monárquico desde su nacimiento y seguía siéndolo ahora.

—Comunican de San Petersburgo que el lunes, por la tarde, un gentío inmenso recorrió las calles de la capital rusa, dando vivas a Francia e Inglaterra.

Los manifestantes se estacionaron delante de las Embajadas de ambos países, y una comisión subió a felicitar a los embajadores por el hermoso hecho de armas francés e inglés.

—El parte oficial francés sigue ampliando detalles de la victoriosa ofensiva. El total de prisioneros pasa de 23.000 y el de cañones es de 79.

—Por lo que se refiere a nuevas operaciones, el parte sólo señala un avance al Este de Souchez, hasta ocupar un punto culminante en las crestas de Visny.

El parte alemán confirma la noticia al decir que el ataque francés fué «parcialmente» rechazado.

Por lo demás, el parte alemán asegura rotundamente que si se exceptúa el Noroeste de Souam, en donde los franceses no han podido todavía ser desalojados de unos cien metros de trinchera alemana, todos los ataques han sido rechazados por los contraataques alemanes, que en algunos puntos, como al Norte de Leos, han reconquistado parte del terreno perdido.

Asegura también el parte alemán que

en la Fille Morte han fracasado los ataques franceses para recuperar las trincheras perdidas.

—Dice «Le Temps» que sostenidos por la artillería los infantes franceses lanzáronse al asalto, franqueando las alambradas, trincheras y blocaos temibles de la primera línea de defensa, sin que les detuviese el nutrido fuego enemigo.

Después nuestros soldados abordaron valientemente la segunda línea, compuesta de la granja de Navarin, entre las lomas de Sausin y Tahure.

Nuestros aliados progresan al Sur de Leos y se proponen atacar la línea por el Norte.

Nuestros soldados han llegado a la cota 140, punto culminante de la cresta de Vimy, pero tenemos en nuestro poder una gran parte.

En marcha vigorosa y rápida acción, el enemigo perdió veintitres mil prisioneros con 79 cañones, abandonando otros entre las dos líneas.

Estas cifras representan la verdadera destrucción de tres cuerpos de ejército. Hay que hacer una aclaración.

No ha sido en la persecución cuando se hicieron los veintitres mil prisioneros sino en el curso de la batalla.

En estas condiciones calculábase el número de muertos y heridos en el doble del de los prisioneros lo que aumenta la cifra total a unos mil hombres.

Hagamos notar que en la batalla fué la infantería la que sufrió el mayor número de pérdidas.

Los cuerpos de ejército enemigos no debían contar más de 25.000 hombres.

Por lo tanto puede decirse que estos tres cuerpos de ejército han perdido la totalidad de los infantes.

Añade que, sin fuerzas de infantería, no pueden seguir luchando.

NOTICIAS VARIAS

Por el ministerio de la Gobernación se interesa del señor gobernador civil se facilite por la Delegación de la Compañía Transatlántica en ésta, paseje de tercera clase preferente en el vapor que el próximo día 7 ha de salir de este puerto para Santa Isabel de Fernando Poo, a doña Catalina Gil, esposa del asentador de vía en la Compañía León Merlán.

El Ayuntamiento de Rota dice al señor alcalde que corresponden cesar en aquella Corporación el día 31 de Diciembre a los siguientes señores concejales:

Don Julio Ruiz Mateos Rodicio, don Francisco García Sánchez, don Manuel Flores Vergas, don Juan Izquierdo García de Quirós, don Francisco Rodríguez Milán, don Manuel Ruiz Mateos, este último por renuncia, don José Márquez Ramírez, don Manuel Caballero López y don Cayetano Ramos Leján.

La Dirección general de Obras públicas autoriza al señor gobernador civil para que proceda al anuncio de la subasta para su adjudicación, del proyecto de empleo de piedra acopiadas para la reparación de los kilómetros 1 al 8 de la carretera de Chiclana a Medina, cuyo presupuesto es de 4.065,20 pesetas.

La Alcaldía de Algodonales, remite a este Gobierno civil el presupuesto ordinario formado para 1916, y el expediente de arbitrios extraordinarios acordado por dicha Corporación para cubrir el déficit que le resulta en el presupuesto.

Dada la aglomeración de originales, y por no perder actualidad, dejamos de publicar un trabajo de nuestro estimado colaborador «Don Sensato», lo que haremos en el próximo número.

Se encuentra muy mejorado de la dolencia que ha sufrido, nuestro querido amigo particular el primer teniente jefe de esta Sección del Cuerpo de Seguridad don José Cobos Gálvez.

Muy vivamente celebramos el alivio de tan estimada personalidad.

MAGALI

es la más preciosa de las novelas modernas

La novela completa

MAGALI

formando un volumen de 184 páginas en 4.º (sin encuadernar), «se remite por correo certificado», á cualquier punto de España, Portugal y Marruecos, previo envío de

1 peseta, 30 cént.

en sellos de correo ó giro postal, al

Editor J. PRATS ANGUERA

Calle Bertrán, 86, S. G.—Barcelona.

Junta Municipal del Censo

Se reunió ayer tarde, á las dos y media, presidiendo don Juan Henry, con asistencia de los vocales señores don Miguel Tizón Campoy, don José García de Cosío, don Manuel Cajades, don Emilio Rodríguez García y don Miguel Azopardo y Vitor, actuando de Secretario don Angel Márquez.

Como mayores contribuyentes asistieron don Eduardo Ruiz López, don Antonio Díaz González, don Emilio Lemos Herrero, don Fidel Oviedo y don Santiago Peral.

El Sr. Secretario leyó los artículos pertinentes al acto y después se procedió al sorteo para nombrar dos vocales propietarios y dos suplentes que han de pertenecer á la Junta para el próximo bienio de 1916-17.

Resultaron designados por la suerte, después de extraídas las papeletas por el señor Ruiz López, los señores siguientes:

Vocales propietarios, don Francisco Camargo de los Reyes y D. Restituto Matute.

Suplentes, D. Manuel de Cos Viana y D. José Vitoria Luz.

La Junta, cumpliendo precepto legal, designó los siguientes vocales de la misma:

Como concejales de mayor número de votos, D. Eloy Crespo, propietario, y don Manuel Escandón, suplente.

Como retirados del Ejército ó Armada, don Manuel González Gutiérrez, y suplente D. Mauricio Merino.

Sindicos ó presidentes de gremio: don Manuel Ayosa Alvarez, de tejidos; suplente, D. Francisco García Merchán.

D. Antonio Moreno Horta, del gremio de vendedores de leche sin establo; y suplente D. Manuel Rey Fernández.

Los señores nombrados se posesionarán el 2 de Enero del año inmediato.

DE INTERES PARA LOS RECLUTAS

Concesión de prórrogas

La «Gaceta» publica la siguiente Real orden del Ministerio de la Guerra:

«Excmo. Sr.: El Rey (q. D. g.), de acuerdo con el Consejo de ministros, se ha servido conceder prórroga hasta el día 1.º de Noviembre próximo para que puedan acogerse á los beneficios del capítulo 20 de la vigente ley de Reclutamiento los reclutas del reemplazo del corriente año, los procedentes de revisión de 1912 1913 y 1914 declarados útiles en el actual y los de dichos años á quienes se les termine la prórroga de ingreso en filas, pudiendo también optar en el mismo plazo para acogerse á la cuota de 2.000 pesetas que señala el artículo 268 los que disfruten de la de 1.000 que de-

termina el 267 cuantos individuos de los citados reemplazos lo deseen, cualquiera que sea su situación, y observándose para obtener los expresados beneficios las prescripciones del 278 de la referida ley.

De Real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid, 29 de Septiembre de 1915.—Echañe.»

Junta de Reformas Sociales

Bajo la presidencia del Sr. Alcalde, se reunió anoche la Junta de Reformas Sociales.

Asistieron al acto los señores don Manuel Rossety, don Juan Henry, don Luis de la Torre, don Manuel Garrido, don Antonio González, don Antonio de la Torre y don Juan Núñez.

La reunión tuvo solo por objeto el designar el vocal que ha de presidir la Junta Municipal del Censo Electoral, durante los años de 1916 y 1917.

Resultó elegido por mayoría de votos el vocal patrono don Luis de la Torre.

La Junta acordó consignar la satisfacción por el buen acierto con que el señor don Juan Henry había desempeñado el cargo de presidente de la referida Junta del Censo Electoral con lo que se dió por terminada la reunión.

NAUFRAGIO

Verdadera impresión ha causado en Cádiz el naufragio del vapor «Millán Carrasco», que tantas veces ha anclado en nuestro puerto.

Mucha de la tripulación era de Cádiz. El vapor «Millán Carrasco» está inscripto al folio 16 de la primera lista de esta Capitanía de puerto.

Es de hierro y motor de hélice. Sus características son las siguientes: Eslora 55'16 metros; manga, 8'26; puntal, 4'90; tonelaje total, 667'45; tonelaje de descuento, 310'05, idem neto, 457'10; fuerza de máquinas, 80 caballos.

La mayoría del pasaje y tripulación se han salvado.

De Hacienda

Se pusieron ayer al pago los libramientos siguientes:

- D. Manuel Goytre 450'55.
- D. Francisco Maurant 4.435'34.
- D. Francisco Serrano 3.819'91.
- D. José Leal 612'07.
- Depositario Pagador 100.000.
- Administrador de Loterías núm. 5 de Cádiz 2.584'60.

MALES DE ESTÓMAGO

Quando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadeg general y de cabeza, aguas de boca, acedias, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento y, en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y úlcera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

El Elixir Estomacal

SAIZ de CARLOS

(Stomalix)

cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico suprime las molestias de la digestión, y obra como preventivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo foliado á quien lo pide.